
ATA DA QUADRAGÉSIMA SEGUNDA REUNIÃO, EM SESSÃO 

EXTRAORDINÁRIA, DO CONSELHO UNIVERSITÁRIO DA UNIVERSIDADE 

FEDERAL DO DELTA DO PARNAÍBA 

 

1 No dia vinte e oito de março de dois mil e vinte e cinco, às quatorze horas e trinta minutos, 
2 na cidade de Parnaíba, no Auditório Leste da UFDPar, sob a presidência do professor João 
3 Paulo Sales Macedo, Presidente do Conselho Universitário e Reitor da Universidade Federal 
4 do Delta  do  Parnaíba,  realizou-se  a Quadragésima  Segunda Reunião,  em Sessão 
5 Extraordinária, do Conselho Universitário da UFDPar. Estiveram presentes os conselheiros: 
6 João Paulo Sales Macedo, Vicente de Paula Censi Borges, Eugênia Bridget Gadelha 
7 Figueiredo, Emerson Diógenes Medeiros (substituindo o Pró-Reitor de Pós-Graduação, 
8 Pesquisa e Inovação), Flávio Furtado de Farias (substituindo o Pró-Reitor de Extensão), 
9 Gilvana Pessoa de Oliveira, Rafael Araújo Sousa Farias, Osmar Gomes de Alencar Junior, 

10 Aurélio Vinícius Araújo Silva, Silmar Silva Teixeira, Joiza Angélica do Carmo Sampaio, Fábio 
11 José Nascimento Motta, Geórgia de Souza Tavares, Lidiana Fonseca de Souza Melo, José 
12 Natanael Fontenele de Carvalho, Marcelo Coertjens, Cleidivan Alves dos Santos, Felipe Sávio 
13 Cardoso Teles Monteiro, Helder Ferreira de Sousa, Ivanilza Moreira de Andrade, Marcelo 
14 de Carvalho Filgueiras, Sandra Elisa de Assis Freire, José Jonas Alves Correia, Natanael Lima 
15 Ribeiro de Sousa (substituindo o representante do órgão suplementar, Moyses Barbosa da 
16 Silva Filho), Márcia de Arêa Leão Oliveira, Alyne Rodrigues de Araújo, Anderson Guzzi, 
17 Denise Mayara Silva de Melo, Jerônimo Ferreira de Sousa Neto, Rayson José Bezerra de 
18 Farias, Flávio Rovani de Andrade, Lana Veras de Carvalho, Johnson Fernandes Nogueira, 
19 Edvania Gomes de Assis Silva, José Gerardo Ferreira Gomes Filho, Paloma Cavalcante 
20 Bezerra de Medeiros, Vera Lúcia dos Santos Costa. Estiveram ausentes com justificativa: 
21 Jeferson Soares de Oliveira, Francisco Jander de Sousa Nogueira e Pedro Bastos de Macedo 
22 Carneiro. Estiveram ausentes sem justificativa: Thais Maria Mendonça Trompieri Dumont, 
23 Carlos Augusto David Ribeiro, Severino Cavalcante de Sousa Junior, Rodrigo de Sousa Melo, 
24 Fernando Lopes e Silva Junior, Amanda Silveira Denadai, Rafael Castello Branco Ciarlini. 
25 EXPEDIENTE: Aprovada a ata da 41ª reunião do Conselho Universitário da UFDPar. Após 
26 constatação de presença de quórum de 2/3 dos membros do CONSUNI, o senhor Presidente 
27 saudou a todos, deu as boas-vindas a conselheira Lidiana Fonseca de Souza Melo ao 
28 CONSUNI e iniciou à reunião. INFORMES: O senhor presidente falou da importância da 
29 pauta única, em sessão extraordinária, em função de que dia 31 de março, segunda-feira 
30 próxima, é o último prazo para encaminhar o Relatório de Gestão, exercício 2024, com as 
31 devidas aprovações nas instâncias superiores da Universidade para o Tribunal de Contas da 
32 União (TCU). Como primeiro informe, no início da semana, a UFDPar recebeu a comitiva da 
33 União Europeia, uma construção de agenda em conjunto com a Fundação de Amparo à 
34 Pesquisa do Estado do Piauí (FAPEPI), a Secretaria de Inteligência Artificial, Economia 
35 Digital, Ciência, Tecnologia e Inovação (SIA), juntamente com outras instituições ligadas ao 
36 Governo do Estado. Na ocasião, foi apresentado vários projetos de pesquisa e extensão 
37 desenvolvidos na Instituição e um painel de internacionalização com oportunidades de 
38 chamada ligadas aos países com possibilidade de participação dos interessados. Foi 
39 construída uma agenda ao longo do corrente ano para orientação de propostas sobre as 
40 chamadas, que são anuais, para fortalecer essas cooperações. Como segundo informe, 
41 relatou sobre a agenda cumprida em Brasília, Distrito Federal, de reunião com os Reitores 
42 das Supernovas e a Secretaria de Educação Superior (Sesu) e toda a sua equipe sobre as 
43 mudanças de estruturação e organização da equipe, já que no mês passado houve uma 



44 mudança de secretário, quem assumiu a secretaria foi o professor Marcus Vinicius David, 
45 ex-reitor da Universidade Federal de Juiz de Fora, para apresentação das demandas 
46 históricas, como o fato da própria Lei de Implantação que não foi cumprida até hoje. O 
47 professor João Paulo também comentou sobre o corte orçamentário da Universidade na Lei 
48 Orçamentária Anual (LOA) que impacta na realidade institucional. Frisou que a Universidade 
49 conseguiu mais recursos de emenda parlamentar que com os recursos discricionários. Essa 
50 emenda parlamentar está relacionada ao início de construção do Hospital Universitário 
51 (HU). O Reitor registrou o agradecimento à bancada federal pelo empenho nesse projeto 
52 do HU da UFDPar. Houve uma audiência pública em comemoração aos 7 (sete) anos das 
53 Supernovas. A UFDPar irá completar 7 (sete) anos no dia 11 de abril de 2025. Para finalizar 
54 a agenda em Brasília, teve uma reunião com o secretário da Sesu para tratar das questões 
55 específicas da UFDPar, como a questão orçamentária. Após isto, passou à apreciação da 
56 pauta. ORDEM DO DIA: 1) Processo N° 23855.001331/2025-49 - Apreciação do Relatório 
57 de Gestão da UFDPar - Exercício 2024. O presidente convidou o conselheiro Osmar Gomes 
58 para rapidamente tecer alguns comentários sobre o relatório, ressaltando a importância do 
59 documento. O Reitor esclareceu que todos os conselheiros receberam antecipadamente o 
60 processo em pauta para conhecimento e leitura antecipada. O conselheiro Osmar Gomes 
61 fez a explanação do Relatório de Gestão, exercício 2024, relato integrado, prestando conta 
62 à comunidade universitária das atividades desenvolvidas na Universidade e dos resultados 
63 gerados a partir do esforço coletivo da Instituição. É importante ressaltar que o Relatório 
64 de Gestão é fruto de uma construção coletiva a partir dos Relatórios Anuais de Atividades 
65 (RAAs)  de  cada  unidade  como  resultado  das  metas  estabelecidas  no  Plano  de 
66 Desenvolvimento das Unidades (PDU), alinhadas ao que estava definido do Planejamento 
67 Estratégico da Unidade e, consequentemente, no Plano de Desenvolvimento Institucional 
68 (PDI) e no Estatuto da Universidade. A estruturação do relatório é regida pelos órgãos de 
69 controle que disciplinam a estrutura do documento. Após aprovado, o relatório estará 
70 disponível na página da UFDPar, como o do exercício 2023. O conselheiro deu início a 
71 apresentação  do  relatório  com  ênfase  aos  resultados,  principalmente  nas  áreas 
72 acadêmicas, financeiras, e alguns indicadores de desempenho para evidenciar o esforço 
73 coletivo nosso no sentido de alcançar esses objetivos. Após, o conselheiro disse que a 
74 apresentação tem a finalidade de conhecer os resultados que a UFDPar vem produzindo 
75 com seriedade na busca de sempre oferecer ensino, pesquisa, extensão e inovação de 
76 qualidade para transformar a realidade e melhorar o desenvolvimento da região. O 
77 presidente passou a palavra para o conselheiro Johnson Fernandes Nogueira, relator do 
78 processo, o qual leu o parecer, transcrito: “O Relatório de Gestão da Universidade Federal 
79 do Delta do Parnaíba (UFDPar), elaborado pela Pró-Reitoria de Planejamento com dados 
80 próprios e de relatórios dos setores acadêmicos e administrativos, segue normativas para 
81 prestação de contas da Administração Pública Federal: Instrução Normativa nº 84 
82 (22/04/2020), Decisão Normativa nº 198 (23/03/2022) do TCU, o Guia para Elaboração de 
83 Relatórios de Gestão do TCU/2020 e o manual prático para orientar a divulgação de 
84 informações de interesse geral de forma espontânea. Além destes, segue o que 
85 determinam o Estatuto Geral e o Regimento Geral da UFDPar, inclusive no tange à 
86 tramitação do referido relatório. O processo iniciou-se na Diretoria de Governança, 
87 Integridade e Gestão de Riscos e passou pelas instâncias competentes, incluindo a Auditoria 
88 Interna, que atestou sua conformidade. Posteriormente, foi avaliado pelo Comitê de 
89 Governança, Integridade, Riscos e Controles (CGIRC) e pelo Conselho de Administração 
90 (CONSAD), recebendo pareceres favoráveis dos 



91 relatores e sendo aprovado. O Relatório de Gestão da UFDPar – exercício 2024 está 
92 organizado  nos  seguintes  capítulos:  (1)  Mensagem  da  Reitoria;  (2)  Visão  Geral, 
93 Organizacional e Ambiente Externo; (3) Riscos, Oportunidades e Perspectivas; (4) 
94 Governança na UFDPar; (5) Resultado da Gestão Acadêmica; (6) Resultado da Gestão 
95 Administrativa; (7) Indicadores de Desempenho; (8) Informações Orçamentárias, Contábeis 
96 e Financeiras; e (9) Anexos e Apêndices. Para cada um dos temas mencionados, foram 
97 compiladas informações que descrevem a UFDPar e seu desempenho, além de oferecer 
98 dados adicionais acessíveis por meio de códigos QR ou hiperlinks. Quando pertinente, são 
99 feitas comparações de resultados com o período anterior, exercício 2023. O relatório 

100 cumpre seu objetivo de informar a sociedade, a comunidade universitária e os órgãos de 
101 controle sobre os resultados e objetivos alcançados pela Universidade. Destacamos a 
102 apresentação do Relatório de Gestão, que utiliza gráficos e ilustrações, tornando-se uma 
103 excelente ferramenta de comunicação e referência para o conhecimento da UFDPar e o 
104 planejamento de suas ações futuras. Assim, ao parabenizar a UFDPar pelo excelente 
105 desempenho e à equipe responsável pela elaboração do Relatório de Gestão pela sua alta 
106 qualidade, manifesto-me favorável à aprovação do referido relatório.” Com a palavra o 
107 senhor presidente João Paulo Sales Macedo, abriu espaço para que o Conselho se 
108 manifestasse. O conselheiro Rafael Araújo Sousa Farias apresentou algumas alterações de 
109 inconsistência ao relatório, transcritas: “Na Página 204, Item 8.3.1 Situação Patrimonial da 
110 Instituição, segundo período. Onde se lê: ‘A UFDPar encerrou o exercício de 2024 com um 
111 Patrimônio Líquido (PL) de R$ 2.092.784,20, representando um acréscimo de 48,07% em 
112 relação ao exercício de 2023.’ Deve-se lê: ‘A UFDPar encerrou o exercício de 2024 com um 
113 Patrimônio Líquido (PL) de R$ 2.477.076,20, representando um acréscimo de 18,36% em 
114 relação ao exercício de 2023.’ Na Página 204, ‘Tabela 1 – Balanço Patrimonial UFDPar 2024’. 
115 Onde se lê: Passivo R$ 13.110.455,14. Deve-se ler: Passivo R$ 17.290.271,75. Na Página 204, 
116 ‘Tabela 1 – Balanço Patrimonial UFDPar 2024’. Onde se lê: Patrimônio Líquido R$ 
117 2.092.784,20. Deve-se ler: Patrimônio Líquido R$ 2.477.076,20. Com isso, as informações 
118 contidas no RG estarão corretas e de acordo com o ‘Item 7.4.1 – Quadro Geral – do RAA 
119 2024 da PRAD’. O conselheiro José Natanael Fontenele de Carvalho sugeriu as seguintes 
120 alterações: corrigir e padronizar as referências relativas a quadros e tabelas; corrigir as 
121 menções à quantidade de cursos de graduação (12 ou 14). Referências: p. 22 e p 34; corrigir 
122 na p. 55 (público — públicos); e verificar e uniformizar a nomenclatura dos cursos, por 
123 exemplo, na p. 80 consta Economia e o nome do curso é Bacharelado em Ciências 
124 Econômicas. O conselheiro Osmar Gomes de Alencar Junior falou que o relatório de gestão 
125 é um desafio porque a Pró-Reitoria de Planejamento (PROPLAN) consolida as informações 
126 dos RAAs de todas as Pró-Reitorias. E deve ter no máximo cento e vinte páginas. Para a 
127 UFDPar, o relatório é a publicização do trabalho da Instituição para a sociedade da região. 
128 O conselheiro agradeceu o empenho de todas as Pró-Reitorias pelo envio dos RAAs e, em 
129 especial, a equipe da PROPLAN pela consolidação do relatório. O senhor presidente João 
130 Paulo Sales Macedo disse que, no processo histórico, a UFDPar vem avançando na 
131 consolidação de construção e alinhamento dos documentos institucionais. O senhor 
132 presidente continuou parabenizando a todos os setores da Instituição pelo esforço da 
133 construção do relatório que expressa o trabalho conjunto e qualificado da UFDPar e 
134 também a toda a equipe da PROPLAN pela síntese do relatório, o qual dialoga com nossa 
135 cultura e sabores na arte e no patrimônio cultural e imaterial de Parnaíba e da região, 
136 vinculando positivamente a presença da Universidade na nossa região. Após discussão, 
137 passou para a apreciação do parecer do relator sobre o Relatório de Gestão, sendo 



138 aprovado por unanimidade dos conselheiros presentes. Finalizou agradecendo o esforço da 
139 UFDPar em aprovar o Relatório de Gestão pelos Conselhos Superiores dentro do prazo 
140 estabelecido pelos órgãos de controle e mencionou que algumas universidades estavam 
141 aprovando esse relatório ad referendum para conseguir cumprir o prazo. Findado a pauta, 
142 o presidente conselheiro agradeceu a presença de todos. Nada mais havendo a tratar, às 
143 dezesseis horas e dois minutos, o Presidente do Conselho deu por encerrada a reunião, da 
144 qual eu, Diana Castro Pessoa, Secretária dos Conselhos Superiores da UFDPar, lavrei a 
145 presente ata que, após lida, discutida e submetida à aprovação, será assinada por mim e 
146 pelo presidente do Conselho. 

 
Parnaíba, 28 de março de 2025. 

 

 

 

 

 

 

 

            Diana Castro Pessoa João Paulo Sales Macedo 

Secretária dos Conselhos Superiores em exercício Presidente do CONSUNI 

Reitor da UFDPar 






